

8

MARTIN DE ROXAS (1468-1470?)

ORDEN DE SAN JERONIMO

Era de la orden de San Jerónimo en Santa María de Armedilla, provincia de Valladolid y obispado de Segovia. Fue nombrado obispo de Canaria y Rubicón el 17 de Marzo de 1468¹. Su nombramiento se debe a la renuncia del anterior que Eubel erróneamente llama Ángel. Viera aporta otro documento donde aparece Don Juan de Argüelles, presbítero de Palencia, abonándole en Roma los 33 florines y tercio de oro a que estaba obligado por su nombramiento de Obispo, y que lleva fecha de 24 de Abril de 1469. También recoge Viera de Argote de Molina la noticia de que nuestro Obispo Rojas era hijo de Hernán García de Herrera y doña Inés de Roxas y, por tanto, tío de Diego de Herrera, Señor de las Canarias. No vino a Canarias.

Pero Viera se equivoca cuando afirma que fue trasladado a Zamora, citando a Dávila Gil González y Argote de Molina. Investigando el Archivo Diocesano de Zamora aparecen unos datos contradictorios acerca de Fray Martín de Roxas. En el Libro de Registro de Reales Ordenanzas escrito por García Diego, Secretario de Cámara del Obispo, se habla de Fray Martín de Roxas con estas palabras textuales:

Dominico, apenas hay memoria de este prelado, ni sabe con certeza el año en que empezó ni acabó su pontificado. Aunque le ponen acia el año de 1430, debió ser antes.

Sabemos que Fray Martín de Roxas, Obispo de Canarias, era Jerónimo y que fue nombrado en 1468. Por tanto, no puede ser el mismo que el citado en el Episcopologio de Zamora, donde se le pone como Obispo antes de 1430.

Además, en 1468 el obispo de Zamora don Rodrigo Sánchez de Arévalo fue trasladado a Calahorra y sustituido por don Juan de Meneses que permaneció en su obispado hasta su muerte en 1494. No encaja de ningún modo el traslado del obispo Martín de Roxas de Canarias a Zamora.

¹ Eubel: Obl. 83,12,

Viera: «Ex Regesto Bullarum Pauli II», tomo I, fol. 142.